

COLLIN Léon (1880-1970)

Médecin aux bagnes

Biographie établie par Francis Louis (#001)



Léon, Philibert Collin est né à Crêches-sur-Saône (Saône-et-Loire) le 27 octobre 1880. Après ses études médicales à Toulon et à Bordeaux (promotion 1900), il sert au Tonkin, à la brigade de réserve de Chine puis à l'hôpital de Haiphong, d'où il est rapatrié en 1905 après une attaque de choléra qui lui vaut la médaille d'argent des épidémies. Affecté ensuite au transport des condamnés sur le Loire, il fait un stage à l'Institut Pasteur et un séjour de trois ans en Nouvelle-Calédonie, d'où il revient après l'épidémie de peste de 1912 avec la médaille de vermeil des épidémies.

Il passe ensuite toute la guerre de 1914-1918 sur le front, dans l'artillerie et les troupes sénégalaises.

En 1919, il est affecté à Tananarive où il exerce les fonctions de médecin à l'hôpital et de professeur à l'école de médecine. De retour en France en 1923, il est envoyé en Annam diriger l'institut ophthalmologique Albert-Sarraut. Il prend sa retraite en 1927 pour raisons de santé mais il est rappelé à l'activité en 1939. Il sert comme ophtalmologiste à l'hôpital Pasteur à Nice et décide de se fixer dans la région. Il décède à Cannes (Alpes-Maritimes) le 27 août 1970.

Armé d'un appareil photo et d'un carnet de notes, Léon Collin consigne ce qu'il voit, recueille témoignages et lettres, cherche à comprendre ce que son objectif saisit dans l'enfer carcéral des colonies pénitentiaires de Guyane (1907-1910) et de Nouvelle-Calédonie (1910-1913). Ses carnets, enrichis de 130 photographies, ont donné lieu à un livre de grande portée historique, publié par son petit-fils Philippe, véritable brulot constatant l'échec de la politique pénitentiaire française.